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@農業は高齢者が支え、若い人はサービス業へ、製造業も少し高齢化

平成2年国勢調査で我が国の年齢階層ごとに産業別就業人口をみると、農業・漁業・林業は若い担い手が少なし代わり

に若い人は製造業、卸売・小売・飲食業、サービス業在中心に就業している。戦後白全国一区田雇用システムは産業開の

年齢階層のアンパランスを生み、跡継ぎなき産業は廃れそうにみえる。しかし、このシステム事態が崩れようとしている

今、何歳まで働けるか、何をやるのか、個人の産業活動が評価される地域に人は集まるのではないか。

I 
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@コンセプ卜と経営問題

この取材の相手をしてくださったのは、東篠副館長

で、打ち解けた内容の話が伺えた。「ついで・ながら・

街のオアシスJという言葉は、私の思った気分を表L

ているのだが、このことは博物館にとって極めて重要

な意味をもっていると考えている。文中にも書いたが、

どこの博物館も F文化を楽しみ遊ぶ」という方向につ

いて悩んでおられるようにJ思った。ひょっとすると fつ

いで・ながら、などという中途半端なものではない、歴

とした博物館なのに、けしからんJと思う方もおられ

るかもしれない(この博物館のファンや関係者の中に)。

しかしこの博物館は、その規模以上に、博物館の楽し

み方についての主張在、表現していると思った。

もうひとつ述べたくなったが、それは経営白問題で

ある。ここは「原則として独立採算制ですJと聞いた

が、「それはどれくらいですか」と原則通りには行って

帝国岡E鍾重量三三三三重富ltili璃雌量三三三三三三三重語

庖に入って一杯。酒と定番ものを注文すると、はじめ左手前の箱に

入った3品が出てきて(食べt少し減っている)、しばらく出てこな

かった。「さすが京都ゃなあ、 2500円というとこれだけかJと思っ

ていると、カコに入ったものを持ってきた。「京都はさすがだなあ、

これだけかと思っていたよ」と言ったら、「うちはそんなきついこと

しゃしません」といって fもう一品来ますから(上の鉢もの)jと言

った。酒は畑と冷酒、合計で4500円程度(税込み)。 応リーズナ

プルな(納得できる)庖である。

りした時間が過ごせるo これは安い買い物だと市民が

思うに違いない。三条あたりで、朝の7時頃喫茶広にた

むろしている人たちがいる。こういう客をもっと開拓

すればいい。l

高齢者のふえる世の中になっている。この人たちが

気安く、文化遊びのできる場が一層求められるように

なっているのである。(糸乗貞喜 )
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地域の文化を「楽しむ」というための要素には、や

はり見て理解す石という要素白ほか、土地の食べ物に

親しむということが重要と思われた。今回、滋賀県立

いないだろうと言わんばかりに聞いてしまった。「支出 琵琶湖博物館に行って改めてそのことを強く感じた。

が7億円で、その 70%が自主的収入ですjとの返事に @今一番話題になっている博物館

「そりやすごいですね」と言ってしまった。あちこちの 草津市内の琵琶湖のほとりにある烏丸半島に立地し

博物館で話を聞いたが、この数字は断突である(例え ている。敷地面積は4.2ha、延床面積は 2Aha施設で、

ば、運営費は建設費の l割ぐらいの見当だが、収入はあ 研究施設・文化施設・生涯学習施設・交流情報センタ一

幸与考え本管事凄+鳴が出拠出ーせいったも骨 骨機能を兼ね備えた博物館亡母寸でわ若τ一一÷十一一

が多い)。この館の成立のいきさつについては今回ふれ

ていないが、いろいろな設立前のものをひきついで来

ているために、いくらか支出が増えている面もあるか

もしれないが、 70%は立派な数字だ占怒った。

今後、どこの博物館でも、もっと運営の独立採算と

いう課題は追求されるべきであろう。

博物館はもっと商売にすべきではないのかというの

が今回の感想である。たとえば、京都文化博物館にし

でも、千円出せば夏は涼しく冬は暖かいところで、気

分良くコーヒー付きで、文化を楽しみながら、のんび

博物館の基本テーマは「琵琶湖Jが中心にあって、琵

琶湖由おいたち(自然史分野)、人と琵琶湖の歴史(歴

史分野入搬の環境と人々の暮らし I環境分野)の3つ

の分野の展示を行っている。

この博物館がオープンしたのは 1996年10月初日で、

その後2ヶ月で既に 26万人 Lうち団体が17%)を突破

する人気を樽している。

• r地域参加型」を標梼する広域的な情報システム

己の博物館の人気の特徴は、展示内容に地域の市民

から集めた情報を多分に生かしており、 l これまでの博
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左塩漬けの鮒の
レプリカ

物館のワンウェイ型情報発信でな〈、県立琵琶湖研究

所の研究活動がベースにあって、市民から集めた地域

情報を、市民→地域情報→研究→展示→市民とフィー

ドパックさせる市民参加型の νステムになうている点

にあるo

もともと県立琵琶湖研究所で行っていたホタルダス

(蛍の情報)、タンポポ情報などは博物館の展示に反映

されている。また、教育委員会から依頼された小学校

一串全校調査τ、子供達ι親占事弘斗ゃん、おばあ与

ゃんの体験などを聞き取り調査させ、 3世代にわたる琵

琶湖と人との関わりなどのコーナーに展示している。

こうした市民参加型のネットワークを作っておけば、

そういう人が完成後lご営業マンとなってくれる効果も

あるものと考えられた。

@情報システムを今後いかに運用していくか

こうした市民参加型の情報システムは、館内をLAN

で結び、 2台のUNIX機で電算と画像処理、データベー

ス、インターネットを一括して行うことで実現してい

る。実際に使われている施設の情報処理νステムとし
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ては、おそらく日本で最も進んだものの一つではない

かと思われる。しかし「市民参加型博物館はとにかく

大変ですJと情報担当職員は語った。例えば、市民か

らの情報をメッシュで画像化する場合、次のような一

連の作業が必要となる。

q全県下から情報を集めて、集まった情報からコンピ

ュータ にλ力し

② 1/25，000の地図をメッシュに切って、デジタルデー

タで入力し

③データを編集してモニター化し

④人に見せられるように作成して展示にこぎつける

これらの 1サイクノレに専属職員を2人はりつけても2

-3年かかるという。そこまで時間と労力と投資をかけ

た情報ンスfムでも、館内に据え付けてあるパソコン

で闘いてもらえないと発信ができない。また、絶えず

情報のメンテナンスを行わないと情報の新鮮味も失わ

れてしまう。今後、博物館として扱うテーマを増やし

ていく予定ということで大いに注目されるが、情報シ

ステムの運用がポイントのようであった。

@ホンモノそっくりの鮒ずしのレプリカに期待させ

られたが

この博物館に来る前に大いに期待していたことがあ

る。鮒ずしである。食い気ばかりで大変申し訳ないが、

琵琶湖の生活文化となれば湖産アユと鮒ずしは最低で

も博物館のレストランで食べられると期待じτいた。

「国立民族学博物館でも民族料理が月替わりで食べら

れたのだから・日」。

展示品ではホンモノそっくりの鮒ずしのレプリカが

あって、思わず香りまでかぎそうになったりして(湖

産アユ、湖産海老、総などもホンモメそっくりだった7、

その後の展開を期待したが、残念ながら食べさせるよ

うなスベでスはなか手た。正確に言えは軽食腿茶のよ

うなところはあったが …残念である。

救いはミュージアムショップで、パック詰めの鮒ず

し(時価)が売られていて、おみやげは持っτ帰れそ

うであった。 (尾崎正利)
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JR日:豊本線でZIJ府市に入って最初の駅が亀川駅であ

り、この駅周辺の街を“亀111"という。

亀川は“別府八湯"のひとつとして昔は賑わってい

たが、今では鉄輪温泉の方が別府温泉の中心となり、駅

東側の旅館街は少しうら寂しい雰囲気となっている。

一方、駅西側の方は戸建て住宅やマンションが建ち、昔

の駅裏が中心の街となっできている。

亀川町位置

@パチンコ庖も移動式イスを設けている

仕事の関係で、私が初めて亀川を訪れたのは今から

約3年前の秋頃だった。亀川には、「社会福祉法人.太

陽の家Jとその関連企業に約千人の障害者が働いてい

る。関連企業が並んでいるメインの通りには、車椅子白

人など、多くの障害者の人たちが目に付く o 普段の街

ではみられない光景であったことを、今でも思い出す。

「太陽の家Jの前の通りにはちゃんとした歩道はなく、

一見すると障害者などに配慮した街には程遠いように

くスロープが設置されているのに気が付く。また、駅

前のパチンコ庄ではすべて移動できる椅子を設置し、車

椅子の人が来ても自由にパチンコを楽しむようにでき

ている。庖長に聞くと、週末には 1B 20人程度の障害

者の方が来ているという o

「太陽の家」が経営するスーパー「サンストア」には、

太陽の家の従業員をはじめ、周辺の住民も利用してお

り、車椅子利用者(お客とストア従業員)にも取りや

すいように棚は低くしてある。

近項、「人にやさしいまちづくり」といって公共が先

行して、高齢者や障害者等に配慮したハード整備を実

施、誘導している都市が多くみられる。しかし、亀川

は、民間が障害者のために自主的にハード整備をして

きたという、全留でも希なところといえよう。これは、

まさに「太陽の家」設立の思想と歴史によるものなの

である。

• rチャリティーより働く機会をJがモットー

「太陽の家J創立のいきさつについて「太陽の仲間た

ち(講談社著者:畑田和男理事長)Jより抜粋すると、

概ね次のようなことが記されている。

・この施設の創立者である中村裕先生は、昭和35年に

アメリカ・ヨーロッパのリハビリテーションの実情

を視察し、日本と西歌諸国との大きなギャップに樗

然とし、そ白立ち後れに挑戦することとなる。

・当時、すでにストーク・マシデビル大会主して車椅

子の国際スポーツ大会を開催していたグッドマン博

士の「手術よりスポーツJによるワハピリテーショ

ンが多くの社会復帰者を出している根源とっきとめ、

これの熱心な普及に尽力した。

・昭和39年の東京オリッンピックの年に、第2回パラ

リンピックが開催され、この東京大会の開催に心血

を注いだ。

・作家由水上勉氏の協力を依頼し、昭和40年 10月に

「太陽の家jを創設。保護や主主悲による B本の福祉を

変えなければならないとの一心であり、『チャリテ

ィーより働く機会を』をモットーにした。社会に対

しては『世に心身障害者であっても仕事の障害はあ

りえない。太陽自家の社員は被護者ではなく労働者

であり、後援者は投資家である。』と啓蒙し、仕事の

提供を探す日々が続いた。

移動式椅子が置かれているパチンコ庖

6 
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職業安定所

F1 

自主的に設置
されたスナッ
ヴのスロープ

棒が付けられ
た自動販売機

-当初は、簡単な竹工芸や木工といった利益の少ない

仕事しかなく、自立するには速い道程だと思われた。

・その後、評論家の秋山ちえ子女史をさそっで、オム

ロン側(当時は立石電気側)の社長室を訪問し、立

石社長のオムロン太陽の家設立の意志決定をみた0

.障害者の必死の頑張りにより 1年目から黒字を出し、

この業績をみて、その後ソニー太陽側、ホンダ太陽

側ζ 三菱商事太陽側、デシソー太陽側、オム日ヤ京

都太陽側、ホンダヤーノレアンドデー太陽附が次々と

共同出資の会社を設立することなった。

・太陽の家の共同出資会社の多くは、施設入所者だっ

た重度障害者が取締役工場長となっτおり、経営に

参闘し、立派に企業人として社会的使命を果たして

いるのである。

このように障害者が働き、自立して生活している街

であるからこそ、商庖街やパチンコ応も障害者の方を

無視しては商売が成り立たない街となっているのであ

る。 地元には、海庖街の経営者を中心としたまちづく

[一一→ → 一一一一 一-ct-→ ー 一一一一一一 一-1
j ↓ J 

川授産施設 生活施設

川揖身体両者臨醐;

1:身体湾審者浸産施設j

レ， 1:身体障害者適所獲量施設 i

限施一理由
棟

一寄書一障体身

:重度身体障害警更生媛護施設:

直営作業所纏祉工梅、サンスト"

共向出資金社ズムロン太閤篠式会往、ソ二 太陽保式会従、'"ンタ太鳳様式会往

三菱商穆太陽篠式会柱、ズムロ〉京都太属探式会社、テ:;')一太周様式会往

ホンダ，，-ル"ンドテー太繍嫌式会往、富士通カストマ太園練式会社

i 臨福祉途人太陽由家 I 

L一一一ー一一一一一一一一一一一一一一一一φ一一一一一一一一一一一一一一一ー→一一一一一一一一一一一一一一ー一一一一一一」

太陽の家の構成

りの集まりで「さんもく会j というのがある。この集

まりにも「太陽の家jの代表者も参加し、まちづくり

について議論をしているようだ。

@障害者の人が働くための生活援助員

昨年、「太陽の家Jでホンダ太陽側、オムロン太陽側

など工場で働く障害者の方を視察する機会があった。

ホンダ太陽側ではターンシグナノレキャンセノレカム(車

の左折、方折が終わったときに自動的にウィンカーを

消す働きをする部品)を創っていた。これは通常両手

作業でも指先の力を必要とされるため、健常者にとっ

ても数をこなすのは辛い作業であるといわれる。しか

し、手指機能の弱い人でも作業ができるように回定治

具、専用治具の使用、あるいはラインの改善などによ

って障害者でも効率よく作業が進むようにしていた。

このような改善については、障害者白人たちが自ら研

究、開発するさのζ 左守あすた。

ある部屋では手の不自由な方が足でコンピューター

のキーをたたいており、用事がある時には生活援助員

の方がサポートしているぶ

また、ここでは障害者の方が、健常者のパートの方

を指導するそうで、最初は違和感があるようだが、こ

れが当たり前になってくるとのことである。ここでは

健常者と障害者という言葉の違いはあまり意味をなさ

ないようである。

@本当のハード整備はこれから

最近では、民営の亀の井パスが亀川地区にりフトパ

7 



NETWORK 
重量三三三重融臨童三三三重三重量霊罰盟I臨重三三三割怪童三三重罰審理重量三三三重量調園峰三重三三重量覇自i臨童三三三三三重郡田.躍三三三三重喜罰皿屋三三重量藷1躍喜重量三

スを 1日12本運行するなど、徐々に公共機関での整備

が進み始めている o

市白方は、平成7年度には「人にやさしいまちづくり

事業」に取り組み、亀川!の高齢者や障害者等に配慮し

たまちづくりのあり方の計画を行い、さらに平成8年度

には、引き続き「人にやさしいまちづくりJの重点プ

ロジェクトとして位置づけられる f亀川駅の基本設計j

など、遅ればせながら行政が主体となって道路や駅舎

など公共施設の整備への取り組みを行い始めている。

これから、ハ ド先行で徐々に高齢者や障害者等が

住みやすい、移動しやすいきれいな街ができるかもし

れない。しかし、障害者が街に出てこない、あるいは

地域で生活しない街であっては何のための整備である

のかわからない。やはり、基本は亀川でみられるよう

に障害者であっても社会の一員として生活できるよう

な雇用の場があること、あるいは障害者でもあっても

楽しく遊べるような場があることなど、ソフトを含め

てのまちづくりと連携して ζ モハート、も生きてくるも

のと思う。(山田龍雄)

事
己
一

動
一

の
一

近
一

国
最
一

の
一

i
一

一

捗

定
i
:

一

一
一
↓
刈
一

一

一

ア

一

一
域

一

地

一

地域のf郎、手である後継ぎが、 20-24歳から25-29

歳、あるいは 25-29歳から 30-34歳へ、 5歳の年を

とる時に、 Uターンなどで地元に戻って来た後、ほぼ絶

対数は安定して推移するという法則性がありそうだと

いうことを、 20号で紹介した。

今回は、 1995年由国勢調査結果を用いて、 5歳階級

かし、 20-24歳が25-29歳になる時に、男子の方は

マイナス 20%となり、市外、県外へ流出していく傾向

はこの 10年聞は同じであるのに対して、かつては、女

子は地元で就職するなど定着する傾向がみられたもの

が、これも男子と同じように市外へと流出する傾向に

なっている。これからは男女ともにこの年代が流出す

るとなれば、少子化、晩婚化に拍車をかけて、福間市

の子供の人口は減少していくと予測される。

この福岡市を中心とした都市圏に隣接し、独自由圏

域を持っている地域の中核都市の状況をみる。

図1 福岡市白人口推移率
% 
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m
m
m
 

回

4u十一→一一十一→一一←ートー→一一十一→一一←→
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@飯塚、久留米、佐賀、唐津などの中核都市

東部の飯塚市は、福岡市まで 1時間圏内の位置にあ

り、筑豊地域の中心都市として一定の機能を有してい

るが、最近はJR篠栗線などを利用した福岡市への通勤・

通学も増加している都市である。以前も紹介したが、

別人口が5年後にどういう推移をするかという推移率 飯塚市には2大学・ 2学部が立地し、 15-19歳、 20-

…{将来六日推言十品際tこ舟いる趨勢型予測母4一号古昔 24歳の世代わ移行す右とき1-;:::-~--~市世代申大口1土流大 L 

る)によって、各世代の動きをみてみた。

※図の見方:100%は、 85年→90年、 90年→95年の

間に、各年代が上位5歳階級世代も同規模だったこと

を示す。したがって、 100%以上はその期間に流入増

加、それ以下は流出減少となる

@福岡市の 20歳代女子の定着率が急減

ご存じのように、福岡市は、学生を中心とする若年

世帯が集中することでよく知られている o 図1をみる

と、男女ともに 10-14歳世代が 15-19歳、あるいは

20-，--24歳になるときに 30%程度の増加率となる。し

増加している(図 2)。男子白流入に比べて、女子は

流出傾向であり、わずかだがこの 10年間で若干流出率

は縮小しているo 冒頭述べたように、 25-29歳が30-

34歳になる時に男子の推移率が少し上昇しているが、

次の世代は逆に推移率がマイナスへと逆転している o

大学卒業後の受け皿がまだ十分でないことを示してい

る。

南部の久留米市(図 3)は、福岡市と 30分の通勤圏

内にあり、飯塚市と同様に2つの大学がある。しかし、

男子の 10-14歳が15-19歳になる時に流入が多いの

8 
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に対して、 15'""19歳から 20-24歳の動きではあまり

流入がみられなし、。それでも 20-24歳が25-29歳に

なる聞にこの 10年間は流出の傾向である。」一方、女子

の方は、この年代の流入が多くなる傾向にあり、これ

以上の女子世代も流出傾向が縮小されつつある。同様

に男子も 25-29歳以上の世代はここに定着する傾向が

高まっている。

南西部の佐賀市(図4)は、佐賀県の県都であるが、

男子は20代後半に若干の流入があるものの、それ以後

は、流出しτいる。しかし、その流出率は減ってきて

いる。一方の女子は、 15，-19歳から 20-24歳の期間

に流λがみられるだけで、全での年代にわたって流出

% 

% 
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80 

7u 

60 

50 

40 

図2 飯塚市の人口推移率
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図3 久留米市白人口推移率
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9 

傾向であるが、 15-29歳の若い世代の流出率l士減少し

ている。

最後に、西部の唐津市(図5)であるが、この都市に

は大学は無いが、男子の 20-24歳が25-29歳になる

時の流入は 120%前後であり、福岡市とは正反対の動

きを示している。女子についても、流出入の幅は小さ

いものの同様な動きを示しているのは特徴といえる。

@福岡市の 30歳代以上の男女の傾向の違い

1985-90と1990-95のそれぞれの5年間の推移率

を総括すると、、飯塚、久留米、唐津などの 30代以上白

マイナス推移率(流出あるいは死亡)は縮小傾向にあ

り、地元への定着性が高まっているとみれる。しかし、

図4 佐賀市白人口推移率

!li;ri千四
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佐賀の場合はそれほど変わっていない。

また、福岡市は、男子がそうなっているにも関わら

ず、女子は逆にマイナスが大きくなっており、仮に世

帯ごと市外へ流出しているとすれば男子・女子の傾向

は同じになるはずであるが、女子だけの流出が大きい。

一時期流行っていた中高年の離婚、別居などの影響に

よるものなのかどうかは定かではない。

(山辺真一)

地域計画のための一知半解事典⑥

i戦後50年の全国一区の雇用システムの結果 i

平成2年国勢調査産業別・年齢階層別就業者 l 

地方の町などに行くと、地元に残った若者は大抵、役

場・農協・沿道サーピス業などで働いており、山間部

で畑仕事、漁仕事をしているのは高齢者という光景を

よく日にする。

地方のオフィス仕事は典型的な若者定着の場になっ

ており、この指定席にっけなかった人は家業を継ぐか

都市に出ていく。そして、地方に残った若者もサラリー

マンになる。これでは将来、日本では地方でも都市で

もサラリーマン以外の職業がなくなりそうな感じでは

tH、か。

表 1 年齢別産業別就業人口
総数

115-1 
A農業 9.8 38.5 71 142.2 227.7 271. 262. 

3 
B林業 O. 

O. o 。 。 。
じ調薬 41 40 

D鉱業 O. 2 4 6. 。
E建設業 . 
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@ベビーブーム世代の就業者数が圧倒的に多い

平成2年国勢調変で、全国の就業人口を産業別・年齢

階層別にみると、次のような特徴がみられた(表紙図、

表1)。

①我が国の就業者の年齢構造は、人口ピラミッドと

同様、ベビーブーム世代 ωi下BB世代とする)にあた

る40-44歳、 45-49歳の世代がそれぞれ8，637千人、

7，370千人と最も多く、合わせると我が留の就業者数の

1/4を占めている。

②その前後の世代では就業者数はBB世代ほど多くな

く、 50代以上の階層では、年齢が上に行くほど徐々に

就業者数が少なく、 30代以下の世代では BB世代より

も少ない。特に、 30-34歳の階層はその前後の階層に

比べ少なくなっている。

@産業別の年齢中位数に大きな違い

産業別にみると次のような特徴がみられた。

①就業者数が最も多いのは製造、卸・小売・飲食、サー

ビスの3業種で計42，329千人、全産業の6由iを占め

る。これらの産業の年齢中位層(注)は、製造業が

40-44歳、卸・小売・飲食業、サービス業が35-39

歳となっている。

②産業別に就業者の年齢中位盾をみると、最も高いの

は農業で55-59歳、次いで林業、漁業が50-54歳

と高い。その他の産業で中位数が多く集まるのは35

単位

H守5-百1S1S : 
総

zl 34 35 26 i .4) 
r .5 

22 9 4 O. 365. 。 。
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-39歳、 40-44歳の階層である。

③産業別に最も就業者が多い年齢層をみると、農林漁

業は50代以上の階層に集まつでいるのに対し、若年

層はどんどん少なくなっている。これに対し、卸・小

売・飲食業、金融・保険業、サービス業では 20代に

多く集まっており、年齢層によって産業を棲み分け

ているような感じである。

@過去20年間で建設業、サービス業が大幅に伸びた

日日世代

ここで、最も就業者数が多い40--'44歳の階層につい

て、 20-24歳の頃(昭和45年時点)、 30-34歳の頃

(昭和55年時点)の推移をみることにした(図1、表2)。

総就業者数は昭和45年に 802万人、昭和55年lこ766

万人、平成2年に 860万人となっており、このうち男

性のみみると、 433万人→523万人→513万人と推移

していることから、昭和55年の総就業者の減少は、結

婚に伴う女性の一時的な離職などが原因として考えら

れる。

産業別にみると、この増減は大きく異なっており、建

設業の33万人〔うち男性26万人}、 lサービス業の42万

人 tうち男性37万人)と大きな増加がみられる一方で、

製造業の21万人(うち男性7万人)、農業の 17万人体

万人)と、減少幅が大きかった産業もみられた。大き

な増減がない産業としては公務、金融、電気・ガス・水

道.熱供給業が挙げられる。

従って、 40-44歳の階層のみみても、同じ時期に就

業した同一世代の中でも、 20年も経っと就業している

産業の様相がかなり変わっており、サービス業と建設

即
蜘
一
村
醐

BB世代の過去20:年における産業別就業人口の推移

7ぼ氾

日正治

5匹。

4αxl 

3000 

21X泊

1000 

。
昭和45年 昭稿5年 平成2年

回公務

図サービス業
団不動産業
図面磁'1*臓業
国銅璃・イ売業

回運輸。通信業
図電気がス。水道

鼠製造業
ロ建設業

盟鉱業
思議業

密林業

圃農業

業の就業者の大幅な増加は、過去20年の日本の産業構

造を反映している。

また、その子供たちを含むとみられる平成2年時点の

20-24階層では、サービス業、卸売・小売・飲食業の

就業比率が多く、昨今のこれらの業界の活気がそのま

ま反映されたような就業状況になっているo

@担い手不足から、消えてしまう産業も?

こうした傾向から予想されるのは、一つは、ベビー

ブーム世代を中心とする階層の高齢化が進行し、同時

に社会全体で後を支える担い手の存在が少なくなって

b 、くこと。

もう一つは、農林漁業、鉱業など産業が高齢化し後

継者がいない産業は、このままさらに廃れていくかも

じれないこと。

そして、もう一つは、現在は若年層のサービス業な

表2 BB世代田過去20年における産業~IJ就業人口の推移

(実数) 単位。千人
昭和45年 昭和55年 平成2年

fB世代の年齢 。-24歳 0-34歳 うち男性 。~叫禽
うち男性 うち男性

昭和45年 陥和55年 陣成2年
A農業 444.9 21B.5 325.9 l臼.5 271.1 132.7 
日林業 8.6 6.B 8.5 7.1 8.2 6.7 
C漁業 49.0 39.7 45.5 36.6 41.B 31.3 
D鉱業 16.2 12.4 11.6 10.5 9.4 B.2 
E建設業 576.1 496.8 824.6 733.9 907.6 762.1 
F製造業 2，403.2 1，367.9 1，904.8 1，317.2 2，1剖 6 1，289.5 
GIH'A.*ii・関 39.2 29.7 45.6 41.4 47.0 40.8 
H運輸・通信業 528.8 407.6 571.4 520.7 610.6 528.7 

I卸売・小売墜圭聾 2，025.0 945.7 1，939.3 1，1回.0 2，069.8 1，023.6 
J金 融 保 264.9 76.7 197.1 134.2 267.0 131.4 
在不動産業 30.6 14.6 49.2 35.5 85.2 53.7 
Lサピス業 1，341.9 490.2 1，414.9 785.4 1，768.1 861.6 
M丑務 296.3 225.4 320.8 265.2 330.7 261.5 

計 8，024.7 4，331. 8 7，659.3 5，230，2 8，601.1 5，131.9 
{増減数) 単位 % 

陶和45-55年増減 陥和55年~平成Z年陥和45年~平成Z年
。-24歳→30-34歳 。~34歳→40-44" 。-24歳→40-44薗

うち男性 うち男性 うち男性
A農業 119.0 -64.1 54.8 -21.8 ー173.8 -85.8 
日林業 -0.1 0.4 -0.4 0.4 。.5 -0.1 
C漁業 3.5 3.2 -3.7 5.2 7.2 8.4 
D鉱業 4.6 ー1.9 -2.2 -2.3 -6.8 -4.1 
E建設業 248.6 237.1 82.9 28.2 331. 5 265.3 
F製造業 498.4 50.6 279.8 27.7 自 218.6 78.3 
GU.b'A槌・酎 6.4 II.7 1.4 -0.6 7.7 11.1 
H運輸・通信業 42.7 113.0 39.2 8.0 81.8 121. 0 
I卸売・小売業 85.7 242.3 130.5 一164.4 44.7 77.9 
J金融・保険業 67.8 、57.5 70.0 2.7 2:2 54.7 
K不動産業 18.6 20.9 36.0 18.2 54.6 39.1 
Lサービス業 73.0 295.3 353.3 76.1 426.2 371.4 
M公務 24.6 39.8 9.9 3.7 34.5 36.1 

計 365.4 898.3 941.8 98.3 576.4 800.0 
資料固塾調沓
出1)昭和45年は10%の抽出数による推計値である。
諜2)詳細不明はのぞいている

11 



NETWORK / .A.局・2書
三三重三三三重霊言霊覇際 主主唾塾

どへの就業が集中しているが、 BB世代白過去20年の

ケースをみると、向こう 20年も同じ産業で働く人は何

割いるだろ古かということである。

81可歳で何をやって働くか個人が考える時代に

かつて地図勇人首相の「所得倍増計画」は「ベピ」

ブーム世代が働く年齢に達する前に日本の産業規模を

大きくしておかないと、深刻な失業問題が生じるJと

いう心配がベースにあって計画されたといわれている。

これからは、何歳で何をやって働くか、偶人が考え

て行動しなければいけない、お金や社会保障はもとよ

り食料さえ、だれにも頼れない時代になる。

結局は働ける能力があって、その気がある人はいつ

までも人生が楽しめるが、気力も体力も衰えた人は年

齢に関係なく苦しくなる、腕一本で実力優位の「職人

型社会jが本格的に到来するということになるのだろ

っ。

@個人の自立を評価してくれる地域っくりが求めら

れる

以前、本誌でNIRA助成研究「高齢者はなiぜふるさ

とを離れたのかJの特集を組んだことがあったが、産

業問題は中山周地域や過疎地域など特定エリア由みで

l解決がつくのではなく、都市も農村もベッドタウンも

関係する地域バランスの問題によるものとも思えた。

最近は、九州でも「地元に残りたb、Jとか「近くの

都市で働きたいj という若者も増えており、それが社

会移動の転入超過というかたちで現れるよ lうになった。

元をたどれば、こ lれは個人の経済活動が可能かどう

かに行き着く。社会の経済は個人の経済活動の集合体

である。これからの社会は個人が若くても歳をとって

も産業活動を展開できる地域こそ、だれでも住みたく

なるような地域であり、個人の自立を評価してくれる
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全国第二位白人口小規模都市である福岡県山田市で

は、石炭が残してくれたボタi山を使って、特産品局発

をする試みが行われている。日年ほど前にニュースレ

ターでこの市の特産品開発の紹介をしたが、再度挑戦

しようという回い市民(行政7)の意志の復活により、

この計画策定の仕事を手伝っている。その時に遭遇し

た「原生種の持つ遺伝子を喚起する環境づくり」によ

って、本物の産物づくりを進めているりよくけん農法

あるいは車問農法と言われるトマト栽培を紹介したい。

@トマトの遺伝子を喚起

りよくけん農法というのは、植物を一種の飢餓状態

に追い込むことによって、原種の持っていた遺伝子を

呼び起こし、本来の植物白おいしさを作り出すという

もので、うまくいくかどうかは、その9寄iが環境による

といわれているo

どういう方法かというと、トマトの場合、原生種は

アンデスの高山地域であり、荒れ果てた石ころだらけ

の山が誕生の地であることは、百科事典にも書いτあ

る。その環境を人工的に作りだし、そこで育てること

によって、トマト本来のうまさ、味を生み出すという

方法が永田農法である。そのため、この農法を基本と

するりよくけん側では、まずビニーノレハウスで雨を避け

ることから始まり、風通しで湿気を避け、石ころの入

った培地でさらに水を避けるという、アンデスの山の

トマトの聞を走
る温U風のビニー
ル通路

それには、まず地域のもっている良さを評価して、さ

らに地域の人の行動を評価し、さらにいろいろな考え

をもった人々を受け入れでいく地域ブくりが大事にな

ると考えられた。(尾崎正利)

(注〕年齢中位層年齢階層の上から数えて(下からで

も)ちょうど50%目にあたる入が含まれる階層

12 
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毛細根を繁茂させ
る石ころ

環境を再現することによってトマトが栽培されている。

@根f生のあるトマト

具体的には、岩場のカラカラに乾燥した荒れ地や、石

ころのあるやせた赤土が栽培に最も適しているといわ

れ、また、高台のような風通しのよいところ〔潮風に

当たると糖度が増すともいわれている)、西陽が当たる

ようなところ、日中はよく日が照り、夜は冷え込むく

らいの気温差があるところ、これらが本当白トマトの

成長に適したところのようである。

ハウスは雨傘のかわりであり、与える水も普通のト

マト栽培の 1/100という。そのため空気も土も乾燥さ

せる。また、与える肥料も通常白栽培の1/10だけ、除

草剤などはもってのほか、絶対使用禁止である。特に

除草剤は、この栽培方法で最も大事な毛細根がひとた

まりもなく消えてしまうからとのことである。また、乾

燥させるだけでなく、恨性(?)のある毛根を育てる

ために、レンガや小石を敷きつめて根が下へ伸びない

ようにするだけでなく、地表近くの毛細根が養分を求

めてびっしりと生えるような状態を作るというのであ

る。これまでの日本白農法とは全く異なっていること

は、誰もが認めている。そのため、いろんな障害も多々

あったようで?ある o

@販売につながらない農法は一輪しかないリヤカー

と同じである

この言葉は、「赤いトマト(葦書房)Jに記述してあ

るこの農法を始めた氷田氏によるものであり、おいし

くて、安全で、栄養分豊かな食品を求める消費者のニー

ズ、それに応えられるものがこの完熟トマトであり、時

代がこの農法に追いついたとも語られている。

何が売れるかというだけではなく、何を消費者が求

めているかを知るところからこの栽培方法は始まって

いるようだが、適地はあってもこれに意欲的に取り組

むような農家はなかなかいないようである。自然条件

だけでなく、社会条件もそろわないと新しい産地づく

りは進まないという言葉からも、この農法が一般に認

13 
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知されるまでの苦労が何える o

そこで、実際にこの農法がどんなものか、宮締県日

向市にある宮崎緑健側を訪ね、中島社長からうかがっ

た話を紹介したい。残念ながら、トマトは出荷時期に

はまだ早かったので現物は見られなかった。

@販売の可能性から考えること

この農法では、生産のための最低規模というのは現

地の条件次第であるが、人の能力と同時に、どれだけ

処分できるか、つまり販売できるかがポイントである

ということをまず強調された。今のトマトは、東京・大

阪に大半を出荷しているそうであるが、良いもの、す

なわち高く売れるものは足りない、もっと欲しいとい

う状況のようである。しか L、一時期にしかないトマ

トだけでなく、年閣を通じた作物販売の戦略が必要で

あり、ここ宮崎では、トマトだけでなく、メロンなど

12品目白生産が行なわれている。

中島氏が特に強調されたのは、「いままでの農業者は、

自分が良いと恩ったものをつくれば、売れると思って

いたようだが、これからは何を作ったら売れるかとい

う視点が必要である。jということである。その理由と

して、外国産自輸入増加、そのために起こる販売価格

の低迷、生産原価書lれに対して、消費者が何を望んで

いるか、要まれるものを作れば、高いお金を出してで

も買ってくれる。そういうものを作らなければいけな

い、確実にお金のとれる農業が必要ということである。

そのためには、「消費者が何を求めているかjを知るた

めに、消費者に近づいていくしかないと断言された。

@育苗の段階がポイン卜

一般に出ている普通のトマトの苗を使っても、この

農法ではすぐに枯れてしまうらしく、育苗段階にいか

にいじめるかが大切なようである o それでも、苗の単

価が普通の2倍ぐらいになっても、最終的なコスト左し

てはそれほど影響は無いそうで、むしろ、人件費がか

なりの部分を占めるので、コスト削減のため白ある程

度の機械化が必要なようである。

@買いに来る人たちへ売るものがない

興味を引いたのは、プランドの維持のため、一物二

価はせずに、中央に出荷するものと同じものを地元で

安くということはしていないということである。その

ため、流通販路も西友などに一本化されているが、わ

ざわざ買いに来る人たちへの対応をどうするかという

悩みはあるそうである。現在、この農法による青果物
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は、緑建のシステムで行われている場合には、全て大

都市圏方面へ出荷されるため、地元ではほとんど手に

入らない。

@農業が夢を与える産業になること

これまでの農法とは全く違うこの農法を行うために

は、今の農業を経験していな人、農業の経験がない人

の方がよいかもしれないという言葉は、今の既存の産

業技術のブレークスルーを期待する社会と相通じるも

のがあるような気がしてならない。しかし、いずれに

Lても農業というものに対して、若い人が夢を持でる

ものにならなければ、いくら後継者確保を叫Ivでも育

たないという言葉は、農業経験の無かった中島社長な

らではの言葉ちあろうと思った。(山辺真ム)
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よかネット 17号(1995年9月)に掲載した原団地区

に引き続いて、昨年の 12月末に原田第2地区が竣ヱし

た。これで、来年度の事業である入り口部分の道路占

ポケ V トパ「ク整備を除いて、当地区の事業はほぼ完

成したことになる。

当地区は密集住宅市街地整備促進事業 (1日小規模炭

住改良事業)によって、l地区を2つに分けて事業を行っ

たところであり、 J調査・計画から始まり、 l合意形成づ

くり、買収・l除却、建設まで足かけ約4年かかったこと

になる。人が住んでいるとこるの更新は、時間を要す

るも白だと改めて感じた次第である。

@メイン道路の完成によって高級住宅地へ変身

従前との違いでみてみると、当然建物が2-3階建て

事部陥闇 罰師事血堕童三三三三重霊童書諸目

になり、新しくハイカラなったわけであるが、地区の

イメージを大きく変えているのが、広幅員で整備され

たメインの道路である。従前は3-4mと狭くて、暗い

イメ-:;であったところを、幅員8m(車道6m、歩道

2m)の道路とした効果は大きく、周辺居住者への利便

性の向上とともに便利になったものと思われる。

地元の人によると「普の劣悪な住宅地から一挙に高

級住宅地になったようですね」と言っているようであ

る。また、昨年には分譲マンションが建っているのと

勘違いして見に来た人がいるとも聞く o

@狭い敷地に段差を利用して2棟の住棟を配置 l

道路を広く確保した分、原回第2地区の敷地条件は厳

しいものがあっlたが、狭いながらも 2棟、 28戸分の

建物白完成をみている。毛の建物の特徴としτは次の

ような事があげられるが、もう少し持聞がたてば大居

者の方に住み心地について聞きに行きたいと思ってい

る。

宅地高さを道路勾配lニ併せて4つの宅盤とし、各宅地

がら宅地べはス白ープで行けるようにしている。景観

や隣地への圧迫感を緩和するため〈道路側は2階建て占

している4

1階部分に高齢者や身体の弱い方ができるだけ入居し

ていただけるよう、'1階住戸へはすべてスロープでアア

ローチできるようじじているo

と事業の経緯

〈事業の概要〉

O地区の従前戸数

・原団地区 48戸
・原田第2地区 41戸計89戸

O計画戸数

・原田地区 33戸(内4戸は原因第2地区〉
・原田第2地区 32戸(内4戸は原因地区)

原因第2地区の住棟

14 
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従前の
道路状況

現在の
道路状況

周辺の住宅地との調和を配慮じ、原因地区と同様に

屋根は瓦葺き。

住戸と住戸の砲には吹き抜け空間を設け、トイレや

洗面所、浴室へ採光が得られるようにじでいる。 l

(山田龍雄)

所員近況

園グラウンド・ワ-'}・トラスト通信

福岡県グラウンド玖 1;，タトラスト研究会設立準備会

は、前号までにも紹介したように、花の苗を配ったり、

講演会を聞いたり、発祥白地イギリスに視察に行った

りと徐々に活動をじでいます。

昨年の暮れ 12月20日には、これ声でのアクション

に一区切りつける形で、アクロス福岡位円形ホールで

「花の輪、人の和、地域のの」と題し、いろんな人に話

してもらう「リレートーク晶コンサートJを行いまし

た。グラウンドワークトラストの目的のひとつである

環境教育ともからめ、「教育Jをキーワードとした内容

となりました。

まず最初に『花の命・土の命jとして地球環境財団

推進委員の藤本倫子さんにEM菌についての話をしてい

ただきました。藤本さんは個人で福岡市内に実験場を

作り、生ゴミをEM菌で肥料に変える実験などをして成

果をIユげています。福岡市lこゴミ問題についてEM菌の

15 

導入を提案に行ったところ、市からは「コミは集めて

燃やせばいいんだJと言われたそうです。

進学塾「啓明館jの青木博氏からは『子供達の成長

にに必要な知識とはワ知恵とは?j として、塾の先生

という学校の教締よりも自由な立場から、子供を取り

巻く環境などについての話がありました。先生も昔と

変わらずがんばっているが地域の教育力が落ちている

こと、親からの相談でも単に親がすっきりすればすむ

問題の方が多いこと、いろんな人が地域社会を離れて

会社などのそれぞれの社会に入ってしまったことが弊

害になっているのではなし、かという話などが印象的で

した。

そのほか、『水と緑とまちづくりのおはなし』として

博多の海に美しい松原を取り戻そうという活動をして

いる「はかた夢松原の会」代表の川口道子さんから会

の活動について、福岡県建築士会女性委員会「花ば咲

かせ隊Jの成田聖子さんから『花の輪、人の和、地域

の()jについてのおはなし、「科学公園をつくらん会」

で九州大学名誉教授の河合光路氏から『科学を楽しも

ヨ』と題Lたおはなしなどがありました。

途中で、イギリス・マーサー&カ」ン・グラウンド

ワークトラストの視察報告、詩の朗読などをはさみな

がら、最後は岩切みきよ Lコ以サ トで締めくくりま

し た 。 ; ( 伊 藤 聡)

図隠岐(西ノ島町)の実態

「今年の浦郷小学校の新入生は5人だってJ、これは

私が正月休みを利用し帰省した際、友人から開いた

話です。

私の故郷である隠岐は、島根県沖に浮かぶ、 4つの鳥

(島前(ドウゼン、 3島)、島後(ドウゴ、 1島))から

なっています。私が生まれたのは、島前の西ノ島町(人

口約4，000人〉という漁業と観光の島です。

3年程前、 NJ丑〈大河ドラマの「太平記jの舞台となり、

問中美佐子の出身地としても有名(? )な田舎です。

(西ノ島町の学校)

現在の島内の学校は、小学校が3校(浦郷、黒木、三

回)、中学校がl校(西j島中学校)であり、高校は、隣

の島へ毎日船で通うという次第です。

私が学校に通っていた頃は、小学校は1学年1クラス

(37-40人)、中学校は小学校から集まってくるので、

1学年2クラス(1学年約75人7主、幼稚園・保育所 (3

歳位)から中学を卒業するまでの約12年間は、全く代
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西ノ島町の20年間白人口推移
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わりばえのしないメンバ が40人位はいるという状況

でした。丁度、私の学年は、第2次ベピ ブーム世代に

入ったか入らないか、という時期ですので、 1学年の人

数が多かった時期だと思います。

そこで話は最初に戻りますが、新入生が5人と聞い

て、私の小学生の頃とはあまりにも違いすぎるので、驚

いたのです。

(人口データにみる 20年聞の変化〉

昭和50年と平成7年の国勢調査の年齢階層別人口か

ら人口の推移をみると(上図)、昭和50年時点で0-4

歳白人口の減少が顕著になっています。多くが、高校

人から 357人へと、 53人の増加がみられます。増加の

要因としては、 Uターンのほかに以下のようなことが考

えられます。

O島(町)外からパートナーをヲ|っ張ってきた。

0次のような島(町)白施策による。

. Iシルパー7Jレカディアjプロヅェクトによる島外、

県外からの高齢者の受け入れ。

・就職情報誌や新聞での「漁師募集Jの呼びかけに

よる県外からの脱サラ受け入れ。

(私的デ一世による 20年間の変化〉

次に人口の変化の内容について、私の同級生の流れ

を、覚えている範囲で追うと、以下のようになります。

山陰地方の中でも隠岐の島は、特に関西への流出が

多く、私の同級生においても関西に約50人がおり、そ

白内、島根県外の男性と結婚している、 Uターンの可能

性が全く無いのが、約 15人います。

昭和60年から平成7年の高齢化率は16.2%から 30.6
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%、我が故郷の将来が心配ですが、私に「帰る気はあ

るの ?Jと問われたら ーーです。(津谷真紀子)

医拡賀都市問題研究会の発会と開催

佐賀でいろいろお仕事をお手伝いしている中で、こ

れからの佐賀はどういう発展をし、どのようお都市間

競争を行うのか、あるいは今の内在的なポテンシャノレ

はどのくらいなのか、ということを地元の人はどう思

っているのだろうかと思い、このような地域の基本的

な問題について、話し合う場が要るのではないのか、と

いうことを、荒牧先生(佐賀大学理工学部)に御相談

して、佐賀都市問題研究会を発足しようということに

なりました。

会の呼びかけ人は、荒牧先生、伊藤栄彦佐賀大学名

誉教授、宮崎善吾(財)佐賀経済調査協会理事長です。

去る 2月5日夕方6時半から、佐賀市役所で第1回例

会を開催し、 46名の産学官市民の方が参加なさいまし

た。問題提起は糸乗が[儲かるまちと儲からないまち」

というテーマで行い、その後、活発な意見交換がなさ

れました。

今後、 2~3 ヶ月のベースで行う予定です。次回の日

程は未定ですが、佐賀市の方に限らず、幅広く参加者

を募っています。参加してみようという方は下記まで

ご連絡を。

弊社「佐賀都市問題研究会」連絡係 (尾崎)

劉竜馬の泊まった「寺田屋」という宿が、今も営業中

ということを御存知か?

トランスパーソナjレの会で伏見に行った。この片仮

名の名前は好きではないのだが、気分のよいグループ

ではある。その会で「月桂冠大倉記念館Jへ行き、う

まい溺の事iき酒をしたあとで、気に入った酒を求め、食

事を寺田屋の隣でしたあと寺田屋を見学した。この間

は5分ぐらいの散歩道である。

京都市役所には、今でもあるのかどうか知らないが、

海がないのに「河港課」という課が以前にはあった。そ

の港という意味がこの伏見港である o この伏見港の寺

田屋は往時の京阪特急の発着場で、その模様は落語の

「三十石舟」に活写されている。

寺田屋は当時からの舟宿であり、「今も維新当時のま

まで営業し、娘おりょうさんとの恋の宿として知られ

ています。寺田屋に於ける竜馬先生は剣あり恋あり又、

薩長連繋と言う男の仕事あり」であったと、寺田屋の

案内に書かれている。

17 

私は 20年前ぐらいから、「三十石舟」の復活という

試みに参加していて、「そのときおりょうさんがハダ力

で駆け上がったのがこの階段で、前ぐらいかくしたか

もしれませんなあ ・Jといった名調子の、当主の解

説を何度か聞いた。もちろん、柱には刃傷やピストル

の弾痕も残っている。

先日宮崎県に行ったら、「坂本龍馬が新婚旅行で泊ま

ったのがこの温泉宿。 Jといって説明し、自慢して

いたので、つい「寺田屋がそのまま残っていて、今も

泊まれますよ」と言ったら「えっ」ということだった

ので、紹介することにした。なお、宿泊料は、一泊7，000

円(朝食付)、連絡先は 075-622 -02430 

竜馬ファンの方、どうぞ御利用ください。その節に

は「感想」を当編集部へお寄せください。

14李総..，品it完全l.J:の
今.泊れる鎗街の旅傭

23坂本龍馬の寺岡屋
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「システム自炊法j

丸 元 淑 生 著

中公文庫

この「ンステム自炊法」を読んだのをきっかけに、す

っかり健康食にはまってしまった。この本には、どの

ような料理をつくったら単身赴任者が健康な食生活を

維持することができるかを具体的に述べてある。

著者が提案している食の基本システムを下図に示す。

単身赴任者の食の基本システム(システム白技法円 12より)

ご覧のように、トキ鮭以外はどれも身近にあり、し

かも簡単に調理できる。わたしは遇末、たらことちり

めんじゃこを買うのが習慣になっており、煮豆もよく

料理する。

ところで、健康食にこだわりながら思うのだが、健

康にいい食べ物といわれているものは、なぜか子供の

どうぞ上図の食の基本システムをお試し下さい。

(七捌かおり)

編集後記

翻某役所に行ったときのことですが、皆ががやが

やと騒いでいました。だれかなぐり込みでもきた

のかな、それとも倒れたのかなと思いながら、耳

を澄まして伺いてみると、どうもそのフロアーに

あるコンビューターのサーノ〈ー(パソコンネット

ワークのキーマンとも言えるもの)がダウンした

ようでした。今までのデータが無くなったとか、ど

うやって復旧しょうかという話だったようです

盤うちの事務所でも各自由パソコンをネットワー

クして、サーバーを使いながら、せっせっとレポー

トづくりを行っていますが、年度末のこの時期に

ダウンしたらと思うとぞっとすることがあります。

常日頃ではなくても定期的にはノ〈ックアップをし

ておく大切さをつくづ〈感じた次第です。

撞こういう不ットワ クシステムになると、各人

が分担して作成した成果を一気に合体させること

が一瞬にしてできるのですが、一瞬にして全てが

無と化すこともあり得るこどです。いろいろなパ

ックアップシステムもあるようですが、そのまた

パックアップは要らないかという不安をなくせる

システムは一体いつになったらできるのでしょう

か 。(べ)

園前号3頁の「全国区の博物館、九州の博物館の利

用者推移jの表中に誤植がありました。修正分の

表を同封しておりますので、差し替えの程お願い

いたします。 (う)

頃嫌いだー?会会4物が多い百」ぞも不思議な号去すご歳台ー よか本ーチド .NO:2!i l鈎7:-;

ともにおいしく感じるようになる。ひじきの煮付けな

んかは子供の頃大嫌いだったが、今は時々、無性に食

べたくなる。また、こういう時に食べると、体にすん

なり行き渡って体からおいしいと思える。きっと体が

栄養で満たされていっているのだるう。

上図の食の基本システムにある食品も、こんな感覚

を与えてくれる。いかに今までこれらの栄養が不足し

ていたかと恩う程である o

最近体の調子の悪い方、最近食べ物をおいしいと思

えない方、体からおいしいという感覚を味わいたい方
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